
Константин Похольчик

  В конце июня в Минпроме 

заявили, что на нескольких 

крупных предприятиях 

средняя зарплата превысила 

рубеж в 1000 рублей. 

«Салідарнасць» проверила 

информацию, попытавшись 

найти вакансии с такими 

получками.

ОАО «Амкодор»

Вакансии этого предприя-
тия в базе Управления занято-
сти населения комитета по труду, 
занятости и социальной защи-
те Мингорисполкома содержат 

предложения по зарплатам дале-
ко не по 500 $.

Токарю-револьверщику (4-5 раз-
ряда) и шлифовщику обещают 600 
рублей. Токарю 5-6 разряда – 800. 
Мастеру участка платить 1000 ру-
блей также не готовы – обещают те 
же 800.  

Павел Рос

Известный экономист 

рассуждает на тему, что 

случится, когда в Беларуси 

по-настоящему закончится 

кризис.

На этой неделе появились сразу 
две позитивные новости для бело-
русской экономики.

Первая – белорусский экспорт 
продолжает стремительно расти. По 
данным официальной статистики, 
только в мае белорусские предпри-
ятия увеличили поставки за рубеж на 
440 млн долларов. Кстати, этому уже 
успел порадоваться глава МИД Вла-
димир Макей, который заявил, что 
Беларусь вышла на «устойчивую тен-
денцию роста экспорта».

Вторая – аналитики ЕАБР спро-
гнозировали, что белорусская эконо-
мика по итогам 2017 года вырастет 
на 1,3%. То есть, если верить экспер-
там, впервые за последние годы эко-
номика Беларуси покажет рост.

Означает ли это, что преслову-

тое дно экономического падения уже 
пройдено, а кризис скоро закончится?

– Мы находимся на дне и плы-
вем параллельно горизонту, – в экс-
пресс-комментарии охарактеризо-
вал ситуацию экономист Ярослав 
Романчук. – А что касается роста на 
один процент – это никакой не рост, 
так как он находится в зоне статисти-
ческой погрешности.

Эксперт обращает внимание, что 

мировая экономика сегодня растет в 
среднем на 3,5% в год. Таким обра-
зом, Беларусь все больше отстает от 
цивилизованного мира, приближаясь к 
уровню азиатских и африканских стран:

– Раньше по ВВП на душу населения 
мы были 72-ми в мире. Сейчас – 96-
е. Если так еще два года продолжим, 
то вообще вылетим из первой сотни. 

Экономика Беларуси: «Мы находимся 
на дне – и плывем параллельно горизонту»
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Сколько в реальности получают на заводах, 
где заявили о средней зарплате в 500 $
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Руслан Горбачев

Вроде как позитивная новость 

спровоцировала волну негатива.  

Александр Лукашенко предоставил самолет Игорю 
Додону для возвращения в Кишинев молдавской офици-
альной делегации.

Красава? Как бы не так.
Подарком президенту Молдовы Александр Лукашенко 

подставился дважды.
Во-первых, он дал повод задуматься над тем, как пе-

ремещаются главы соседних государств. Как Додон до-
брался до Беларуси? Президентского самолета у него 
нет, но ведь и не автостопом он ехал.    

Муниципальный советник Кишинева от Партии соци-
алистов Стэнли Вартанян написал в Facebook: прези-
дент Молдовы все свои официальные полёты совершает 
обычными рейсами, в основном, эконом-классом.

В комментариях также сообщают: в Минск Додон ле-
тел рейсом через Москву. И, кстати, удивляться здесь 
особо нечему. К примеру, эконом-классом летают также 
президенты Литвы и Финляндии.

А вроде как самый народный президент на самом деле 
старается держаться подальше от простолюдинов.

Во-вторых, своим подарком с барского плеча Алек-
сандр Лукашенко спровоцировал у многих вполне логич-
ный вопрос: за чей счет банкет? Судя по форумам, нало-

гоплательщики таких трат, мягко говоря, не одобряют. Не 
много ли берет на себя власть, делая за их счет такие де-
монстративные подарки?

В целом же можно сказать, что ситуация с предостав-
лением самолета президенту Молдовы довольна пока-
зательна. Кажется, Александра Лукашенко уже давно 
больше волнует, как он выглядит в глазах других глав го-
сударств, чем в глазах своего народа.

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Как Лукашенко дважды подставился своим 
подарком Додону

Лера Василькова

  Между ними – пропасть. 

Фото дня.

Во вторник Александр Лукашенко 
провел совещание по приоритетам 
внешней политики государства на 
современном этапе.

Во время выступления, раздавая 
задания, он обратился к присутству-
ющим: представителям «парламен-
та, правительства, министерств и 
ведомств, местной исполнительной 
власти, хозяйствующих субъектов».

Бросается в глаза пропасть в соот-
ношении мужчин и женщин, занимаю-
щих высокие кресла. К примеру, на этих 
двух снимках (сделаны БЕЛТА), склеен-
ных, чтобы получить панорамный вид, 
мы видим гигантское преимущество в 
пользу чиновников мужского пола.

Количество женщин и мужчин в белорусской 
власти – почувствуйте разницу

Фото пресс-службы президента Молдовы
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Павел Рос

Главный редактор 

радиостанции «Эхо Москвы» 

Алексей Венедиктов приехал 

в Минск, где рассказал 

о своих разговорах с 

Лукашенко и Путиным.

Находясь с визитом в Беларуси, из-
вестный российский журналист побы-
вал в том числе на закрытой встрече, в 
ходе которой Александр Лукашенко об-
щался с представителями российской 
прессы. Позже Венедиктов дал боль-
шое аудиоинтервью порталу TUT.BY.

«Салiдарнасць» записала наибо-
лее интересные моменты.

О том, может ли смениться 
власть в России и Беларуси

– Во-первых, все люди смертны, 
во-вторых, они могут заболеть и, 
в-третьих, уйти в монастырь. Я счи-
таю, что человек всегда должен быть 
готов к совершенно неожиданным 
изменениям.

Так что, если говорить о доброволь-
ном уходе и президента Лукашенко, и 
президента Путина, то я скажу, что он 
возможен. Но у нас система власти та-
кова, что она держится на этих людях. 
И их уход, пусть даже добровольный, 
потянет за собой слом системы. Со 
всеми плюсами и минусами и со всей 
нестабильностью, которая последует.

Пока я не вижу, что Путин и Лука-
шенко готовы сломать систему. Это 
означает, что на сколько хватит ре-
сурсов, столько они будут возглав-
лять наши государства.

Об интересах Беларуси 
и России

– Я вижу, как Лукашенко отделя-
ет интересы Беларуси от интересов 
России. Недавно спросил его: «Алек-
сандр Григорьевич, почему Беларусь 
не признает присоединение Крыма? 
Что вы отвечаете Путину?»

И он мне сказал: «Послушай, кто 
подписал Будапештский меморан-

дум от имени Беларуси, который га-
рантировал границы в обмен на атом-
ное оружие? Я – там моя подпись. Как 
я могу отказаться от этой подписи».

Да, конечно, в этом есть элемент 
лукавства. Безусловно. Но тем не ме-
нее, с точки зрения Путина, который 
большой легист и требует формы 
юридической – я думаю, что он этот 
аргумент понимает.

И на этом примере мы видим, как 
интересы Беларуси и России разъе-
хались, как лыжи. России было важ-
но, чтобы ее новые территориальные 
приобретения были признаны союз-
никами. Ан нет – потому что в дан-
ном случае, по мнению Лукашенко, 
интересы Беларуси иные. Мы видим, 
как маленький сосед бросает вызов 
большому соседу. И это факт. 

О том, почему Путин 
аннексировал Крым

– Путин не похож на человека, кото-
рый что-то делает, когда у него сдают 
нервы. Про Крым он впервые загово-
рил со мной в 2008 году. Сейчас этот 
разговор уже можно рассекретить.

Разговор был о том, что Крым – 
российский, что население там хо-
чет быть с Россией, что он случайно 
в историческом плане стал украин-
ским. Но тогда Путин был не готов из-
за этого воевать с Украиной.

Потом случилась Грузия – история 
с Южной Осетией и Абхазией. И не 

случилось какого-то особого осужде-
ния со стороны западных государств. 
Думаю, что Путин тогда впервые за-
думался – а чем черт не шутит. Может, 
возникнет ситуация, когда Крым сам 
упадет, как перезрелое яблоко в руки 
России?

Я противник присоединения Кры-
ма в том виде, в котором он был при-
соединен. Но при этом я знаю, что там 
население хотело быть с Россией.

О присоединении Беларуси 
к России

– Путин видел и Беларусь в соста-
ве России – особенно в начале сво-
его правления. Он и сейчас считает, 
что россияне и белорусы – это еди-
ный народ, случайно разделенный. 
Как Германия в свое время. Я знаю, 
что в свое время он разговаривал с 
Ельциным и Лукашенко об этом, о 
союзном государстве в другом виде 
– о вхождении Беларуси в состав 
России.

Как изменился Лукашенко 
за 23 года?

– Я помню время, когда в Кремле 
его называли колхозником, и он об 
этом знал. И ему стоило огромных 
усилий чтобы завоевать уважение со 
стороны того же Ельцина...

Сейчас он заматерел, он стал 
очень крутой – это первое. Я вполне 
могу его сравнивать с таким игроком, 
как Путин, конечно, с учетом возмож-
ностей Беларуси.

С другой стороны, я говорю это 
не с восхищением. Я вижу, что за это 
время Лукашенко забронзовел – и те 
меры, которые он прилагает по борь-
бе с современными угрозами – ин-
формационной, отношений с Запа-
дом, оппозицией... Все они включают 
в себя приемы 20-го века: запретить, 
ограничить, помешать.

В этот момент понимаешь, что чело-
век, который долго находится у власти 
в современном меняющемся мире, не-
избежно будет отставать. И это опасно, 
в первую очередь, для него.

ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Венедиктов: «Я помню время, 
когда в Кремле Лукашенко называли 
колхозником, и он об этом знал»
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Кирилл Иванов

  Экс-директор 

Института земледелия и 

селекции Михаил Кадыров 

прокомментировал новость 

о выходе белорусской 

говядины на китайский рынок.

Белорусские производители мо-
лочных продуктов, говядины и кури-
ного мяса готовятся к выходу на ки-
тайский рынок.

Об этом журналистам сообщил зам-
министра сельского хозяйства и продо-
вольствия Александр Субботин перед 
началом переговоров министра сель-
ского хозяйства и продовольствия.

Это заявление прозвучало нака-
нуне переговоров главы Минсель-
хозпрода Леонида Зайца с мини-
стром главного государственного 
управления по контролю качества, 
инспекции и карантину Китач Чжи 
Шупином.

— На данный момент на рынок Ки-
тая сертифицировано по молоку 36 
наших предприятий. По поставкам 
мяса говядины на китайский рынок 
сегодня завершится процесс аттеста-
ции 21 предприятия, по птице сегодня 
также должна завершиться аттеста-

ция наших пяти предприятий, — цити-
рует Александра Субботина БЕЛТА.

По слова чиновника, о конкретных 
цифрах по объемам поставок пока 
говорить рано:

— Мы сделали первый шаг — сня-
ли барьер и открыли рынок. Теперь 
дело за нашими предприятиями. На-
деюсь, что в ближайшие недели наш 
товар интенсивно пойдет на китай-
ский рынок.

«В первую очередь нам нужно уде-
лить внимание внутреннему рынку»

В своих интервью экс-директор 
Института земледелия и селекции 
Михаил Кадыров регулярно напоми-
нает, что чрезмерный экспорт продо-
вольствия держит в напряжении всю 
экономику страны.

Эксперт утверждает, что Беларусь 
субсидирует экспорт продоволь-
ствия в Россию за счет повышения 
цен на внутренним рынке, торгуя 
продуктами себе в убыток.

Стоит ли белорусам опасаться 
повышения цен на мясо и молоко по-
сле массового выхода отечественных 
производителей на рынок Китая?

По мнению Михаила Кадырова, 
новое экспортное направление с вы-
сокой долей вероятности также будет 
нерентабельно.

— Для более предметного разго-
вора нужно знать, какой будет экс-
портная оптовая цена покупаемой 
у на с продукции. Какой будет себе-
стоимость производимой на экспорт 
в Китай мясной и молочной продук-
ции? Нужно также сравнить — какими 
будут розничные цены на белорус-
скую курятину, говядину и молоко в 
китайских магазинах? Кому это будет 
выгодно? — подчеркнул собеседник.

Договор о поставках заморожен-
ной говядины в Китай поможет на-
шим предприятиям разгрузить скла-
ды продукции, о которой по разным 
причинам отказались российские по-
купатели, считает эксперт.

— И все же у нас нет иного выхода, 
как в первую очередь обеспечить по-
требности в продовольствии внутрен-
него рынка. И в этом случае нужно и 
датировать, и помогать. А когда мы 
придем к тому, что везде будет хозяин 
— и в хозяйствах, и на перерабатыва-
ющих предприятиях — тогда найдется 
и тот, кто будет излишки продавать на 
экспорт. Если это будет экономически 
выгодно, — убежден Михаил Кадыров.

По его мнению, государство должно 
отказаться от порочной практики дове-
дения заданий на миллиардные постав-
ки продовольствия любой ценой.  

Белорусы заплатят из своего кармана 
за выход на продовольственный рынок Китая?

СП ЗАО «Юнисон» 

Вакансий с этого предприятия не-
много. На Работа.tut.by можно найти все-
го две. Не рядовому работнику, а мастеру 
смены там предлагают 870 рублей. На 
чуть более может расчитывать систем-
ный администратор – 900. Это не послед-
ние должности на предприятии, но, как 
видим, и на них на зарплату в 1000 рублей 
рассчитывать не приходится.

БелАЗ

В Общереспубликанском бан-
ке вакансий удалось найти места с 

обещанием зарплаты в 1000 рублей. 
Электросварщику на автоматических 
и полуавтоматических машинах 4-5 
разряда готовы платить в Жодино 
1018 рублей. А слесарю-электромон-
тажнику обещают 969 рублей.

Но хватает на БелАЗе вакансий и с 
куда меньшей оплатой. К примеру, ма-
шинист крана 5-го разряда может рас-
считывать там на зарплату в 678 рублей.

МТЗ

О том, что средняя зарплата на 
производстве Минского тракторного 
завода превышает 1000 рублей, за-
являл в мае гендиректор МТЗ Федор 
Домотенко.

Но почему-то в базе Управле-
ния занятости населения комитета 
по труду, занятости и социальной 
защите Мингорисполкома вакан-
сии содержат другие предложния 
по зарплатам. Оператор станков с 
программным управлением мождет 
рассчитывать на 500 рублей, а маши-
нистр крана – на 600…

Вывод, который напрашивается 
после изучения банков вакансий, не-
утешителен. Если на вышеуказанных 
предприятиях действительно достиг-
ли планки средней зарплаты в 500 
долларов, то в целом, вероятно, это 
произошло за счет роста доходов на-
чальственной верхушки.

Сколько в реальности получают на заводах, 
где заявили о средней зарплате в 500 $
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Евгений Федоров

Руководитель Беларуси 

недоволен тем, что новый 

белорусско-китайский завод 

«БелДжи» до сих пор не 

построен.

Тревожные звоночки для руковод-
ства предприятия зазвучали на со-
вещании 11 июля, когда Александр 
Лукашенко дал поручение Комитету 
госконтроля подготовить доклад по 
некоторым «модернизируемым и 
строящимся предприятиям».

Далее он добавил, что проблемы 
есть на строящихся предприятиях в 
Светлогорске и Добруше, а также на 
заводе по производству легковых ав-
томобилей, который все еще не открыт.

– Я жду доклада, как идут дела на 
этих предприятиях, – предупредил 
Лукашенко.

Речь идет о пресловутом белорус-
ско-китайском заводе «БелДжи», кото-
рый в 2017 году должен был начать про-
изводить «народный автомобиль» Geely. 
Пикантность ситуации придает тот факт, 

что сборочное производство этой марки 
в Беларуси с начала года было прекра-
щено – а по-настоящему развернуть вы-
пуск легковушек планировалось как раз 
на новом заводе в Минской области.

Однако предприятие, в которое 
было вложено около 250 миллионов 
долларов, до сих пор не построено. 
Кроме того, эксперты сомневают-
ся, что новая сборочная линия будет 
способна обеспечить 30% локали-

зации производства, которые необ-
ходимы для беспошлинной продажи 
автомобилей на рынке ЕАЭС.

Как видим, пока судьба белорус-
ского «народного автомобиля» вы-
глядит не слишком радужной. А в 
такой ситуации главе государства, 
возможно, ничего не остается, как по 
традиции устроить публичный разнос 
и найти виновных в срыве своих гран-
диозных планов.

Руководитель Беларуси недоволен тем, 
что новый белорусско-китайский завод 
«БелДжи» до сих пор не построен

Экономика Беларуси: «Мы находимся 
на дне – и плывем параллельно горизонту»

Прослеживается тенденция: уве-
личиваются объемы обслуживания 
внешнего долга, сохраняется низкая 
производительность труда, происхо-
дит бегство капитала и отток рабочей 
силы. Это крайне неблагоприятная 
ситуация для экономики – и в таком 
состоянии рассчитывать на уверен-
ный рост невозможно.

Ярослав Романчук подчеркивает, 
что белорусские власти за последние 
годы мало что сделали, чтобы изме-
нить ситуацию:

– Мы как были зависимы от рос-
сийского рынка и цен на нефть, так и 
остались. Когда их экономика припод-

нялась на 1,5% , то и мы следом чуть-
чуть приподнимаемся. Это неустой-
чивая тенденция, что признает даже 
Минфин России. А если российский 
рубль будет девальвироваться, то и 
белорусский последует за ним. Это 
точно не добавит роста экономики.

Экономист обращает внимание, 
что в Беларуси «большинство сель-
хозпредприятий, половина сферы 
строительства и треть промышлен-
ности находятся в состоянии клини-
ческой смерти».

– А мы продолжаем их тянуть и на-
качивать ресурсами, вместо того, что-
бы проявить волю и провести их ре-
организацию. Единственная модель, 
которая может обеспечить такой рост 

– это экономическая свобода.
Что случится, когда в Беларуси 

по-настоящему закончится кризис?
– Когда пенсионеры у нас не будут 

тратить больше половины пенсии на 
продукты питания, когда к нам поедут 
на шопинг из соседних стран, когда 
всем будет хватать денег, чтобы 15-
20% откладывать в виде сбережений. 
Когда рабочие места будут создавать 
не исполкомы сверху, а частный биз-
нес. Когда у нас все будет пестреть 
объявлениями – «беру на работу с зар-
платой минимум 500 долларов». Вот 
тогда я поверю, что кризис закончился 
и мы находимся на траектории роста.

А сейчас мы видим объявления с 
работой за 200 рублей. Вот и вся раз-

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Павел Рос

  Весной белорусское 

общество одержало победу, 

которой по праву может 

гордиться.

Декрет о «тунеядцах», несмотря 
на все заявления белорусских вла-
стей, был приостановлен. И пусть 
сейчас чиновники делают вид, что 
они дорабатывают скандальный де-
крет – это больше похоже на попытку 
сохранить лицо. 

Декрет, спущенный с самого вер-
ха высочайшим указанием, де-факто 
был отменен простыми людьми. И 
это важный факт, о котором нужно 
помнить.

Но что же произошло, когда про-
тесты прекратились? Власть пред-
сказуемо взялась за тех, кто, по ее 
мнению, больше всего «мутил воду» 
во время весенних протестов.  

Первыми под раздачу попали за-
щитники «тунеядцев» – блогеры, пра-
возащитники и независимые СМИ. 
Немногие знают, что против извест-
ного гомельского блогера Максима 
Филиповича возбудили сразу четыре 
дела – просто за то, что тот снимал 
митинги «тунеядцев» на видео. Моло-
дой гомельчанин отсидел в изолято-
ре уже несколько административных 

сроков, но милиция до сих пор не 
оставляет его в покое.

ПравозащитникаОлега Волче-
ка судят за то, что он участвовал в 
Марше рассерженных белорусов в 
Минске. Суд оштрафовал юриста на 
крупную сумму за участие в несанк-
ционированной акции, однако тот 
отказался выплачивать штраф. С по-
следнего суда, который состоялся 4 
июля, правозащитника увезла «ско-
рая», поскольку у него случился ги-
пертонический криз.

Гомельский независимый ресурс 
«Сильные новости», который активно 
освещал весенние протесты, может 

получить третье и последнее преду-
преждение от министерства инфор-
мации.

Таким образом, под прицельным 
огнем оказались люди, которые ак-
тивно защищали «тунеядцев». И что-
то подсказывает, что настал тот мо-
мент, когда белорусское общество 
должно научиться защищать не толь-
ко себя, но и своих защитников. 

Иначе «письма счастья» могут ско-
ро вернуться: устранив самых актив-
ных, власть придумает новые декре-
ты – и уже завтра мы найдем новый 
конверт с очередными абсурдными 
требованиями у себя дома.

Момент, когда «письма счастья» 
могут вернуться

Семен Печенко

  Озвученные 

Александром Лукашенко 

планы по наведению 

порядка в городских 

поселках в ближайшие пять 

лет в экспресс-комментарии 

«Салідарасці» оценил 

экономист 

Ярослав Романчук.

— Все это может закончиться тем 

же, чем закончились и предыдущие 
пятилетки. Мы построили агрогород-
ки. Стали они локомотивом экономи-
ческого роста? Не стали. Сто пять-
десят самых разных госпрограмм, 
которые должны были стать фунда-
ментом для нашей экономической 
независимости, закончились ничем.

По сути, это очередная попытка 
найти новый способ распределения 
государственных средств в ситуации, 
когда старые схемы дискредитирова-
ны и больше не работают.

Дело в том, что все это делается 
вместо того, чтобы заняться реаль-
ной децентрализацией власти, ре-
гиональной политикой и тем самым 
приблизить власть к народу.

Лукашенко решил изменить фор-
мат. Он больше не верит в способ-
ность районной и областной вертика-
ли давать результат, и поэтому пошел 
по другому пути. Глава государства 
думает, что строит более централи-
зованную народную экономику. Но на 
самом деле он строит 60-70 потем-

«Это будет централизованное заселение 
70-ти гетто с минимальной инфраструктурой»
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Светлана Метёлкина

 Главная цитата президента на форуме 

в Москве, после которой другие слова не 

имеют смысла.

Когда Александра Лукашенко заговорил на Фору-
ме регионов о своем желании превратить Беларусь в 
IT-страну, внутри что-то зашевелилось. Не то чтобы поя-
вились сильные надежды на осуществление его задумок, 
но уже было приятно думать, что президент знает такое 
слово и даже видит в этой сфере перспективы.

Эксперты, вдохновившись заявлениями президен-
та, уже принялись анализировать, как можно это осуще-
ствить и куда еще главе государства направить свою не-
скончаемую энергию.

Но в IT-мечтах белорусы пробыли недолго. Вскоре 
российские СМИ представили новую порцию высказы-
ваний белорусского президента, после которых стали 
отчетливо видны все наши перспективы в сфере иннова-
ционных технологий.

— Корову за год не вырастишь: это не птица и не поро-
сенок, — изрек президент.

Программисты подавились шампанским...
Но Лукашенко было уже не остановить. Ощущалось, 

что эта тема волнует его значительно больше, чем каки-
е-то там резиденты ПВТ и мобильные приложения.

— Никто за границей хороший скот не продает, — ре-
зал он правду-матку и делился наболевшим: — Завезли 
столько хлама в страну, что потом избавиться не могли. В 
том числе больной скот. Поэтому нам надо самим.

Программисты закупорили бутылку и молча пошли пи-
сать программы, которые востребованы во всем мире, но 
не сильно заметны в стране счастливых коров. Тягаться с 
крупным рогатым скотом, о поголовье которого печется 

сам президент, призывая селить во дворцах, — дело бес-
полезное.

Увы, о коровах в этой стране думают чаще, чем об ин-
новационном развитии. Несмотря на многочисленные 
призывы экономистов.

— У правительства должна стоять задача, как обеспе-
чить развитие экономики. Не считать коров, сколько там 
надоили молока, или собрали налогов, а думать и созда-
вать условия для будущего развития, — отмечал в интер-
вью «Салідарнасці» почётный председатель Бизнес со-
юза предпринимателей и нанимателей им. профессора 
Кунявского (БСПН) Георгий Бадей.

Но кто слышит эти призывы? У руководства этой стра-
ны свои приоритеты и видение перспектив.

И до тех пор, пока тема крупного рогатого скота будет 
слетать с языка наших руководителей на Форумах и со-
вещаниях, «страна счастливых коров» никогда не станет 
IT-страной.

Как корова Лукашенко перечеркнула 
будущее IT-страны

кинских поселков, – считает Ярослав 
Романчук.

– А потом Лукашенко скажет, что 
мы не можем себе позволить со-
держать все эти поселки, и начнет 
приглашать туда народ. По сути, это 
будет централизованное заселение 
70 гетто, обеспеченных минимально 
необходимой инфраструктурой.

Фундаментальной ошибкой этого 
проекта является то, что люди здесь 
снова сбоку припека, как и бизнес. 
Как это было в случае с другими про-
граммами. Были у нас импортозаме-
щение с экспортоориентированием, 
теперь появятся десятки горпосел-
ков, в которых должна сохранится 
сельская жизнь.
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Вероника Белова

  У вас нет ощущения, что 

страной руководит не один 

Лукашенко, а сразу два? 

Причем совершенно разных.

Лично меня в последнее время 
никак не покидает эта мысль. Вот и 
сейчас, слушаешь последние высту-
пления Александра Григорьевича — и 
просто диву даешься. Какой мудрый 
взвешенный политик, сколько глуби-
ны в понимании ситуации и боли в 
глазах за судьбу родины.

Вот он журит российские СМИ за 
развязывание гибридных войн, ве-
щает о величии белорусского языка и 
рассуждает о моральности. И ведь все 
верно говорит, даже не поспоришь. И 
рука сама собой тянется смахнуть ску-
пую слезу восхищения мудростью и 
дальновидностью президента.

Есть только одно но. Говорит у нас 
один Лукашенко, а действует совсем 
другой. 

Между прозвучавшими словами о 
моральности журналистов, которые 
должны давать достоверную инфор-

мацию, и историей с «боевиками-па-
триотами» прошли считанные месяцы. 
И как будто не было тех двух десятков 
человек, отданных властью на растер-
зание официальным СМИ. Истерика, 
наглая ложь и безнаказанность офи-
циальной пропаганды — это совсем не 
про этого милого человека на трибуне. 
Сегодня перед нами рассудительный 
политик, понимающий всю пагубность 
любой неправдивой информации. 

Думаю, даже жестко задержанные во 
время освещения весенних акций неза-
висимые журналисты усомнились в соб-
ственных ощущениях, слушая его речи. 

Или взять слова Лукашенко о бе-
лорусском языке, который, по словам 
президента, является неоспоримой 
ценностью, но по каким-то причинам 
в школе изучается меньше, чем ан-
глийский. Горькие слова болеющего 
душой за национальное возрождение 
руководителя наталкиваются на не-
примиримое противодействие поли-
тика, пытающегося это национальное 
уничтожить. Это тот, другой Лукашен-
ко, за 23 года привел страну к ситу-
ации, в которой из 40% белорусских 
школ осталось лишь 13%. А этот, му-

дрый и благородный, всеми силами 
борется с этой несправедливостью. 

И с этими такими разными Алек-
сандрами Григорьевичами мы сталки-
ваемся чуть ли ни каждый день. Один 
тепло и сердечно вещает про защиту 
социально незащищенных слоев и 
борьбу с безработицей, а другой вы-
дает декрет о тунеядцах. Один раз-
дает на словах многодетным семьям 
квартиры, а другой подкрепляет ска-
занное указом, оставляющим их без 
господдержки в строительстве.  

Увы, слова первого так редко пе-
ресекаются с делами второго. Глядя 
сегодня в такие наполненные мировой 
скорбью глаза одного Лукашенко, от-
четливо понимаешь, что в любой нуж-
ный момент ничто не помешает тому 
другому Лукашенко вытянуть для СМИ 
«Фрау А., Б., В. и другие буквы алфа-
вита», пересажать борцов за незави-
симость и снова пропеть европейским 
посланцам песенку «про серого козла». 
Потому что как бы убедителен и спра-
ведлив ни был Лукашенко №1 — испол-
нять задуманное будет Лукашенко №2.

Почему Беларусью управляют 
сразу два человека

Кирилл Иванов

И это мягко говоря. 

Приведем конкретные 

примеры.

На пленарном заседании, посвящен-
ном торжественному открытию в Минске 
26-й ежегодной сессии Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ, Александр Лукашенко 
много и обстоятельно говорил. О том, 
что в Беларуси неукоснительно выпол-
няются права человека. О времени, ко-
торое нужно белорусам, чтобы подумать 
о целесообразности отмены смертной 
казни. О «политизированности вопроса» 
строительства АЭС.

Не знакомому с нашими реалиями 
иностранному слушателю могло бы 
показаться, что он попал в страну с 
высокими стандартами демократии, 
которую по какой-то необъяснимой 

причине критикуют на Западе.
На деле же все не так просто. 

Возьмем хотя бы слова главы госу-
дарства о СМИ:

— Активно развивается медийное 
пространство Беларуси, на котором 
присутствуют СМИ разных форм соб-
ственности и политических взглядов. 
Якобы имеющее место ущемление сво-
боды СМИ в нашей стране — это клише 
из арсенала прошлого. В век интернета 
это вообще лишено всякого смысла.

Говоря об активном развитии медий-
ного пространства, Лукашенко «забыл» 
упомянуть о том, что государственные 
СМИ десятилетиями субсидируются из 
госбюджета, подпитываясь, кроме это-
го, за счет принудительной подписки в 
бюджетных организациях.

О том, что единственный незави-
симый телеканал страны вещает из 

Польши, получая отказ за отказом в 
регистрации корпункта.

Глава государства не рассказал и 
о том, что уже десять лет как более 
десятка независимых изданий оста-
ются выброшенными из государ-
ственной системы распространения. 
Вернуться в киоски и подписные ка-
талоги посчастливилось единицам.

Остались за кадром истории о мас-
совых штрафах журналистам-фрилан-
серам, об избиении репортера в зале 
суда, о задержаниях корреспондентов 
независимых СМИ на акциях протеста.

Говоря о бесполезности давления 
на прессу в век интернета, Лукашен-
ко не упомянул о массовых блокиров-
ках сайтов.

Стоит ли после этого верить осталь-
ному сказанному сегодня главой госу-
дарства — вопрос риторический.

Как Лукашенко приукрасил ситуацию 
с белорусской прессой


